



# **UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA**

## **XI JORNADAS DE SOCIOLOGÍA**

### **“Sociologías de las emergencias en un mundo incierto”**

## **LAS RELACIONES ENTRE**

## **ARGENTINA Y CHINA:**

## **¿AUTONOMÍA O DINAMISMO**

## **PRAGMÁTICO?**

María Viviana Viublioment

Centro de Reflexión en Política Internacional- IRI - UNLP

La Plata, diciembre de 2022

## Las relaciones entre Argentina y China: ¿Autonomía o dinamismo pragmático?

### RESUMEN

La llegada de Alberto Fernández al gobierno nacional en 2019, representando a un partido de coalición, introdujo diferentes perspectivas respecto de cómo tejer las relaciones internacionales y con ello estructurar la política exterior de la Argentina. Teniendo en cuenta esto es que nos preguntaremos cómo se establecieron desde ese momento las relaciones con la República Popular de China, bajo qué criterios y paradigmas se piensa la política exterior que se lleva adelante y cómo se mantiene el equilibrio en esos vínculos, teniendo en cuenta que China ocupa un lugar de preminencia en el juego de las diferentes potencias, pero que, representa una alternativa al bloque occidental de poder.

Al llevar adelante el análisis debemos pensar que el Frente de Todos representa un extracto político perteneciente a los movimientos Nacional-Populares; de esta manera, si miramos la historia de las formas de relacionarse con el mundo que han forjado estos movimientos, podremos dar cuenta que tienen más que ver con posturas autonómicas. Aun así, el contexto en el cuál las relaciones se desarrollaron desde 2019, y se siguen desarrollando aún hoy, tienen mucho de determinante para las decisiones del gobierno. Para entender mejor este posicionamiento del gobierno nacional, debemos tener en cuenta que previo al gobierno de Alberto Fernández, la política exterior Argentina se caracterizó por un giro muy fuerte hacia el globalismo, que implicó un estrechamiento de lazos con Estados Unidos. Esta posición llevó a que se produjera un distanciamiento de países como China y Rusia. Como efecto de ello se retrasaron las posibilidades de desarrollo de infraestructura que, con inversión a tasas más bajas que las de cualquier otro organismo de crédito, podría haber financiado China.

Hasta el momento, y con el recorrido del actual gobierno, se puede pensar la relación de ambas naciones como parte de un dinamismo pragmático, donde la intención final tiene que ver con un margen de posibilidades que generen lógicas de desarrollo que beneficien a la sociedad argentina. Durante los tres años de gobierno de Alberto Fernández hemos podido observar cómo se han intentado producir vínculos con diferentes naciones y como también se ha intentado ser crítico de las causas que, según el criterio de la política argentina, merecían atención diplomática. En este sentido es que las relaciones tejidas con las potencias, de los centros occidentales o alternativas, tienen una lógica que

responde más a las necesidades prácticas de la población argentina que a criterios ideológicos.

Ante esto es que podemos pensar en la profundización y afianzamiento de la relación con China a partir, sobre todo, de la pandemia COVID-19 que incluyó el envío de insumos esenciales para el personal de salud y, posteriormente, una amplia provisión de vacunas para asegurar la salud de los y las argentinas. Asimismo, debemos considerar que China es el segundo socio comercial de la Argentina, lo que ubica a nuestro país como una puerta de acceso a América Latina, de la misma forma que recíprocamente se promueve el acercamiento de Argentina a los BRICS y sus mercados.

## INTRODUCCIÓN

Pensar las relaciones que Argentina establece con los diferentes países del mundo nos hace necesario recorrer los diferentes avances y replanteos que ha tenido la disciplina de la Política Exterior Argentina a lo largo de los años. Al transitar estos estudios es que haremos un intento de explicación de la construcción que de la gestión en relaciones internacionales está haciendo el Estado argentino durante el gobierno de Alberto Fernández.

Como punto de partida de este análisis utilizaremos los discursos de aperturas de sesiones legislativas de los años 2020 y 2021 en los que el presidente de la nación analiza cómo llegamos hasta ahí y establece ciertos lineamientos que estructurarán los pasos a seguir en adelante. En el discurso pronunciado el 1 de marzo de 2020, al referirse a las relaciones con el mundo, el presidente manifiesta:

“Nuestra política exterior tiene como propósito un dinamismo pragmático, en un mundo de soberanías multidimensionales” (Fernández, 2020)

Y siguiendo esta línea profundiza el concepto expresando:

“En el plano de la inserción global vamos a avanzar con una agenda sin exclusiones en la que avancemos en esquemas de asociación con países desarrollados, con países emergentes y con países en desarrollo. Por eso, al tiempo que hemos abierto nuevos canales de diálogo con potencias de América y Europa estamos trabajando activamente en reafirmar nuestras asociaciones estratégicas integrales con China y Rusia.” (Fernández 2020)

Tomando en cuenta los conceptos vertidos por el primer mandatario es que podemos comenzar a pensar la idea de relacionamiento exterior de la Argentina en los niveles regional y global, entendiendo entonces que la relación que se llevará adelante con los países existentes tendrá que ver con la forma en que puede desarrollar y beneficiar a la Argentina en el posicionamiento ante el mundo y en las que a nuestro país le atañen como participante de la globalidad.

Se piensa, desde este posicionamiento que la Argentina debe pensarse en una retroalimentación con el mundo que le permita ser parte de este, que se encuentra en constante reestructuración y cambio, todo ello, sin perder la posibilidad de un posicionamiento beneficioso para la población del país.

En este contexto es que comenzamos a pensar cómo la Argentina plantea su relación actual con la República Popular de China. Ante esto debemos ser conscientes de que la relación diplomática con esta República popular celebra ya sus 50 años, pero también es necesario saber que en los últimos 20 años esa relación se ha profundizado en varios aspectos.

Durante las presidencias de Néstor Kirchner y Cristina Fernández pudimos observar que se llevaron adelante numerosos acuerdos en los que por ejemplo se comienza con la construcción de represas hidroeléctricas que formarían parte de la infraestructura que el país necesita para su desarrollo. Esta construcción sería utilizada en diferentes ámbitos, como por ejemplo para la disminución de consumo de combustibles fósiles que deben ser importados, la provisión energética a producciones locales y de provincias cercanas y la proyección de instalación de industrias en la zona de Santa Cruz que descentralicen la producción industrial de los conglomerados alrededor de las grandes ciudades. Además, esta relación también intensificó la exportación de materias primas y derivados de la soja que generó divisas muy importantes para la Argentina. Para este momento y en adelante China se convertirá en el segundo socio comercial de la Argentina, teniendo en cuenta que alrededor de 2005 ocupaba el cuarto lugar comercial con un 7 % del intercambio producido, llegando a 2015 a tener un proporcional de 9,2%.

En este sentido, y también teniendo en cuenta la crisis mundial de 2008 debemos pensar que Argentina se acerca estratégicamente a China, país que se erige como emergente de la situación, ya que esta crisis replantea la configuración mundial y de ella emerge un nuevo mecanismo de acumulación, encabezado por los países asiáticos y sustentado por

un ambiente de alta tecnología. A su vez, esta situación estructural ha provocado la modificación de la naturaleza del mercado mundial de commodities, arrastrado en forma irreversible por la demanda asiática (Castro, 2010). Dentro de esto debemos tener en cuenta que se da en un marco que tiene que ver con la firma de la “Asociación Estratégica Integral” realizado en Julio de 2014 entre la entonces presidenta Cristina Fernández y el presidente Xi Jinping.

La inserción llevada adelante por Néstor Kirchner y Cristina Fernández fue interpretada por diferentes teóricos como parte de los matices que tuvieron que ver con la forma en que estos dos mandatarios se relacionaron con los diferentes países de la región y las hegemonías mundiales. Por ejemplo, retomando el análisis realizado por Alejandro Simonoff, se puede plantear que puede encontrarse una visión puigiana de “autonomía heterodoxa” en la que se brega por una “acumulación con inclusión social” de inspiración neokeynesiana, que no coincide exactamente con los deseos de los centros de poder mundial (Simonoff, 2012). En el caso de Carlos Escudé también podría pensarse como un posicionamiento del realismo periférico blando, comparándolo con la ortodoxia de la política exterior noventista (Escudé, 2009). En el caso de Mario Rapoport, él plantea una apertura que reconoce la igualdad de las naciones y mira de nuevo a Latinoamérica. (Rapoport, 2009).

Teniendo en cuenta este marco es que el relacionamiento con China, establecido durante los gobiernos de los presidentes entre 2003 y 2015 podemos encuadrarlos, aun con matices, en una matriz que, si bien fue fluctuante y dinámica, tuvo que ver con necesidades prácticas y posicionamientos ideológicos que llevaron a un reposicionamiento de Argentina ante el mundo.

En el caso de la presidencia de Mauricio Macri (2015-2019) la relación con China tuvo altibajos, y en este caso tuvo que ver con una alineación plena de esta gestión con los Estados Unidos. Ante cada una de las decisiones que se tomaban, la preeminencia la tenían las relaciones establecidas con occidente. Para esto podemos revisar hechos tales como el festejo del canciller Faurie ante el acuerdo de libre comercio entre el MERCOSUR y la Unión Europea o la firma del acuerdo Foradori-Duncan, en el que Argentina amplía la capacidad de acción de Gran Bretaña sobre las Islas Malvinas en el ejercicio de su colonialismo. Podemos inscribir estas formas de relacionamiento dentro del marco del globalismo, ya que se pretende obtener un posicionamiento en el tejido mundial con algo de incidencia, pero siempre con dependencia de los centros de poder hegemónicos.

Habiendo hecho este pequeño racconto de los últimos 20 años de gobierno en la Argentina y sus características de la inserción mundial es que podemos avanzar en el relacionamiento actual que se propone Alberto Fernández y su presidencia.

El actual presidente argentino llega al poder el 10 de diciembre de 2019 de la mano de un frente con representación nacional y popular, el Frente de Todos. En este frente conviven posiciones más cercanas a una perspectiva que tiene que ver con la ideologización de las relaciones propuestas por los sectores llamados Kirchneristas, como así también posicionamientos más moderados que entienden que las relaciones internacionales deben estar signadas por posiciones que se caractericen por su pragmatismo.

Ante la elección de los ministros de gobierno en general y de los cancilleres en particular podemos ver una clara tendencia de Alberto Fernández a caracterizarse por una moderación en la intencionalidad de las relaciones a establecer.

El planteamiento conceptual que elabora Alberto Fernández en su discurso se ve afectado con la llegada de la pandemia que obliga a reconfigurar las relaciones y repensar los posicionamientos internacionales en un mundo convulsionado y lleva a una profundización en la agenda respecto de cómo sortear estos obstáculos que se imponen. Las primeras características de esta reconfiguración tienen que ver con las formas en que los diferentes países comienzan a disputar la existencia de los insumos sanitarios para generar la sobrevivencia de sus comunidades ante la ola de virus COVID-19; a su vez, pudimos ser espectadores de cómo los países con concentración de capital comienzan a adquirir estos insumos dejando de lado a los países periféricos, exponiéndolos a la catástrofe que pudimos observar a través de los medios de comunicación.

Ante esta realidad, y teniendo en cuenta que la industria mundial tuvo que reconvertirse a velocidades antes desconocidas, es que China toma preminencia como productora y proveedora de insumos tales como barbijos, camisolines, y todo tipo de productos de protección sanitaria, y luego también en el desarrollo y comercialización de las vacunas contra el virus COVID-19.

En este proceso la actividad de la Cancillería Argentina tiene varios frentes en los que desenvolverse, entre ellos, dos que son absolutamente relevantes y primordiales. El primero tiene que ver con la repatriación de personas que habían quedado varadas en varios lugares del mundo y que debían retornar al país con todas las medidas mundiales dispuestas para el momento. El segundo, es el que obliga a conseguir insumos sanitarios

para que el personal de salud y las personas caracterizadas como esenciales, en el marco pandémico, puedan desarrollar las actividades habituales y necesarias para que el país siguiera en funcionamiento.

Ante este segundo frente es que la relación de la Argentina con la República Popular China se fortalece y comienza a profundizarse. Durante los primeros meses de cerramiento global, la Argentina pudo enviar varios aviones de la aerolínea de bandera, con una ruta única, para poder buscar en la república asiática los insumos que se adquirieron a través de negociaciones diplomáticas.

A través de estos convenios podemos ver, a lo largo de todo el 2020, en los informes de gestión de la cancillería argentina como las comunicaciones entre ambas naciones se van haciendo asiduas y van retomando los acuerdos generados, sobre todo, durante el gobierno de Cristina Fernández y que habían sido dejados de lado o pausados durante el gobierno de Mauricio Macri.

La reanudación de las relaciones con China también tuvo que ver con las necesidades, no solo sanitarias, sino económicas de la Argentina liderada por Alberto Fernández. Esto quiere decir que se ratificaron los acuerdos y compromisos contraídos previamente, que tenían que ver con la inversión para el desarrollo de la infraestructura que China realizaría en Argentina. De esta manera, se volvió a pensar en la Asociación Estratégica Integral como posibilitante de la inserción mundial para la Argentina.

A partir de la relectura de los discursos pronunciados durante todo el 2020 y de los diferentes comunicados de prensa publicados por el Ministerio de Relaciones Internacionales y Culto podemos ver que el intento de inserción en el mundo por parte de Argentina se ha corrido de los ejes habituales planteados por los cuatro años anteriores de gobierno, en el que se priorizaban relaciones comerciales que tuvieran que ver con la primarización de la economía y que a su vez no discutiera la configuración de las hegemonías mundiales occidentales.

En 2020 y, sobre todo, posteriormente al cierre mundial que implicó la pandemia, la intencionalidad del Estado Argentino se volcó hacia la posibilidad de erigirse como posible exportador de bienes con valor agregado. Así es que Guillermo Justo Chaves, jefe de Gabinete de la cancillería argentina, afirma que el gobierno de Fernández se asienta sobre 3 pilares: “sostenibilidad económica, clave para el crecimiento y desarrollo, sostenibilidad social, priorizamos a los seres humanos sobre los mercados, y

sostenibilidad ambiental, el planeta es la casa común. Por esto es por lo que solicita el acompañamiento de China con el que se comparten miradas sobre lo público y los valores relacionados con la solidaridad. (Comunicado 245/20; septiembre de 2020).

Para poder ampliar este análisis debemos tener en cuenta también que China ha desarrollado poco a poco sus propias formas de inserción en el mundo. Para esto se ha llevado adelante el proyecto de la nueva ruta y franja de la seda, la participación dentro del grupo de los BRICS y los tratados bilaterales directos con cada nación.

La República Popular de China se ha podido establecer en el mundo como una de las grandes potencias fuera de occidente. A su vez ha mantenido disputas constantes con Estados Unidos que se asocian con su territorialidad, con su desarrollo económico y con el acercamiento de las últimas décadas a América Latina, territorio que el país norteamericano siempre ha asumido como propio.

En el caso de la territorialidad se encuentra la disputa, recientemente avivada por la visita de Nancy Pelosi a la isla de Taiwán, arrastrada desde la salida de Chiang Kai Shek ante el avance revolucionario y estableciendo un gobierno independiente apoyado y sostenido política y económicamente por Estados Unidos.

En cuanto a la economía, China se ha caracterizado por poder desarrollarse fuertemente como proveedora de bienes industrializados de amplio consumo en el mundo, y ante la crisis de 2008 tuvo la posibilidad de erigirse como reguladora de los commodities de materias primas ya que es una de las mayores consumidoras debido, no solo a su poderío económico, sino también a la gran cantidad de población que la compone. También debe entenderse este conflicto económico desde la perspectiva de que China es el mayor acreedor de la deuda estadounidense en el exterior, elemento que condiciona a una relación tensa entre ambas naciones.

Estados Unidos, en los últimos 30 años ha desarrollado una política exterior en la que amplió los conflictos hacia otras latitudes y con ello abrió varios frentes de batalla que lo alejaron de América Latina. Esto, sumado a que los países del continente han tenido sus propios procesos populares que los han corrido de la dominación única del país norteamericano y que han tenido un tejido de bloques más diverso y amplio, es que podemos entender que China ha podido hacer su presencia más fuerte en el territorio.

También debemos marcar que la posibilidad de China de crecer en el territorio Latinoamericano y en otros países del mundo tiene que ver con la forma en que realiza su expansión acompañada de los principios neo-confucianos y de lo que muchos estudiosos han llamado TIANXIA (todos bajo el mismo cielo). La noción del sueño chino fue introducida por el presidente Xi Jinping proponiendo exportar beneficios sociales y económicos al resto de los territorios fuera de la órbita China. (Margueliche, 2019). El concepto propone, no una conquista e injerencia en el suelo donde comprende la extraterritorialidad china, sino que basa su expansión en la legitimación de un poder no coercitivo y que se condiga con la moral profesada, garantizando la unidad en la diversidad. Este principio fue establecido en la Dinastía Zhou (1046-253 a.c.) y tenía como objetivo evitar el conflicto en la expansión. (Margueliche 2019).

Bajo esta misma lógica es que diferentes analistas sostienen que China intenta aportar una nueva lógica para la gobernanza internacional que se ve reflejada en sus discursos y tiene que ver con una sociedad armoniosa y una comunidad de destino de la humanidad. Así lo manifiesta Eduardo Oviedo cuando relata que en la implementación de la iniciativa de la “Franja y la Ruta”, las compañías son las primeras en tener vínculos directos con la población de los países que participan en la iniciativa. Como las compañías también llevan la cultura china al exterior, los extranjeros considerarán el comportamiento de las compañías como representante de la cultura (Oviedo 2018).

A su vez debemos pensar que en este contexto y durante todos estos años que tomamos como referencia, Brasil ha sido y sigue siendo el primer socio comercial de la Argentina. Pero también debemos tener en cuenta que el crecimiento de la relación con China ha ido en detrimento de esta relación comercial que afecta al vecino país y gran accionista, junto a nuestro país, del bloque MERCOSUR.

#### POLITICA EXTERNA DE ALBERTO FERNANDEZ Y EL PRAGMATISMO

Cuando pensamos en la política externa que está llevándose adelante desde la elección de Alberto Fernández en adelante debemos destacar algunos puntos que sintetizarían lo expresado en el discurso en 2020.

Para ello debemos recordar la actuación como presidente electo ante el Golpe de Estado que se concretó en Bolivia en noviembre de 2019: en dicha oportunidad, Fernández, fue parte del operativo diplomático que sostuvo y acompañó la salida de los presidente y vicepresidente depuestos, Evo Morales y Álvaro García Linera, hacia México, con la

anuencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, su posterior llegada a Bs As y el reencuentro con sus familias en territorio argentino.

A su vez, el canciller Felipe Solá votó a favor del informe sobre Venezuela elaborado por la Alta Comisionada de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (ONU), Michelle Bachelet. Este voto le valió la crítica de algunos grupos internos del frente electoral que lo llevó al poder, pero ante estas críticas se sostuvo que el gobierno de Alberto Fernández siempre se expresará acompañando los principios de paz, resolución política de crisis y con liderazgo global en las situaciones de Derechos Humanos. (Télam, 2020)

No podemos soslayar que el gobierno del Frente de Todos comenzó y aún lleva sobre su espalda la deuda externa que ha sido profundizada y elevada groseramente durante la presidencia de Mauricio Macri, razón por la cual debió, debe y deberá llevar adelante una negociación constante con el Fondo Monetario Internacional. Por lo tanto, la relación que se establece con Estados Unidos es de un delicado equilibrio en el que Argentina debe buscar apoyos y asociaciones con países que lo acompañen en los pedidos de quita de sobrecargo o en la renegociación constante que está transcurriendo desde 2020 a la fecha. También esto, como lo anteriormente planteado sobre los Derechos Humanos en Venezuela ha tenido repercusiones en la política interna que ha debido sortear oportunamente.

Siguiendo a Alejandro Simonoff los ejemplos antes expuestos podrían ser encuadrados como externalidades que condicionan las relaciones que el gobierno debe entablar hacia el exterior. (Simonoff 2020 semestral)

Aun así, estas externalidades limitantes no tienen incidencia de la relación tejida por la Argentina con la República Popular de China. En este caso, como ya dijimos antes, el gobierno de Alberto Fernández, a través de la Cancillería y sobre todo con la llegada de Sabino Vaca Narvaja como embajador, ha podido desarrollar y ampliar las relaciones, y restablecer los acuerdos que habían sido apartados por la gestión anterior.

Corriéndonos de estas externalidades es que queremos ejemplificar el pragmatismo con el que el gobierno argentino forja sus relaciones con el mundo.

En el caso específico de China, además de la ya relatada ayuda que el país asiático ha provisto en momento de pandemia también debemos destacar el envío de vacunas que llegó a Argentina de manera fluida desde 2021 y acompañó en el cuidado propuesto como

política de Estado del gobierno argentino a su pueblo. (Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, 2020)

También se ha logrado que el presidente Fernández asistiera a los Juegos Olímpicos de Invierno llevados adelante en China el año anterior, en la misma gira que lo llevó a Rusia. Durante este viaje se afianzaron las relaciones directas entre el presidente argentino y Xi Jinping. Así mismo fue acompañado por gobernadores y governoras que necesitaban dar forma a acuerdos que le permitan, al igual que a la nación, la obtención de créditos blandos para el desarrollo de la infraestructura provincial. (El cronista, 2022)

Durante la visita, además de tener una agenda protocolar bastante extensa, se dejaron las bases sentadas para la firma del Memorándum a través del cual la Argentina será partícipe del megaproyecto económico más ambicioso de la República Popular China, que es el desarrollo de la Nueva Ruta de la Seda, mediante la que integra a más de 140 países para generar una movilización y desarrollo del comercio mundial que reedite y potencie los vínculos comerciales de las dinastías Han (206 a.c.-220 d.c.) y Tang (618-907 d.c.). (Cronista. Internacionales. 6/2/2022). El mismo fue firmado entre el canciller argentino Santiago Cafiero y He Lifeng, presidente de la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma de la República Popular China.

En este mismo contexto se establecieron los lazos que permitirán a la argentina bregar por su estabilidad económica, por lo que en el encuentro de ambos cancilleres y ante la firma del mencionado memorándum “se subrayó el apoyo de China a los esfuerzos para preservar la estabilidad económica y financiera de la Argentina, valorando la renovación del Acuerdo de SWAP de 2020. La parte china manifestó estar dispuesta a estudiar proyectos de canalización de derechos especiales de giro (DEG) del Fondo Monetario Internacional y de expansión del uso de los mismos con el objeto de fortalecer el desarrollo económico, la estabilidad financiera y el comercio bilateral”. (Ministerio de relaciones exteriores, comercio internacional y culto, 2022)

## CONCLUSIONES

La pregunta que inició este artículo es si ante las relaciones que se concretan entre Argentina y China se puede hablar de una política exterior autónoma o un dinamismo pragmático. Pensando en esta pregunta es que expusimos un contexto previo para explicar

cómo la Argentina se ha relacionado con el exterior y puntualmente con China en los últimos 20 años. Además, hemos dado cuenta de cuál es la realidad con la que Alberto Fernández se encuentra cuando llega a asumir el gobierno y las limitaciones dejadas por el gobierno de Macri y las impuestas posteriormente por la pandemia de COVID-19. Ambas limitaciones han sido y siguen siendo sorteadas por el gobierno y se expresan como condicionantes de una posible autonomización de la Política Exterior Argentina.

Por estos condicionamientos que son parte de la realidad Argentina es que entendemos que la política llevada adelante por Alberto Fernández puede relacionarse con el pragmatismo, no solo por como lo formula el mismo presidente a nivel discursivo, sino porque en ciertos aspectos, y sobre todo repasando las características de la relación actual con China es que podemos hacer un paralelo con la presidencia de Arturo Frondizi.

Durante ambos gobiernos se ha desarrollado un “pragmatismo” que estructuró y estructura sus relaciones con el mundo. En esto debemos tener en cuenta que cada uno de los contextos históricos en el que cada gobierno se desarrolla es único e irrepetible, pero aun así podemos entender que plantearon una idea de desarrollo económico en el que la inserción en el mundo era y es absolutamente necesaria, pero también pudieron generar relaciones en las que se apartaron de los condicionantes que limitaban los tejidos interestatales.

Para ejemplificar la Política Exterior de Frondizi retomamos un párrafo de Simonoff cuando en Teorías en movimiento escribe: “Toda su política de acercamiento a Estados Unidos tuvo una clara orientación económica, pero se encontraron con escollos como lo fueron el replanteo de la Alianza para el Progreso o el problema de Cuba que eran analizados desde una perspectiva mucho más política. Tal vez la pregunta que deberíamos hacernos es cuáles fueron los márgenes de maniobra. Las respuestas se deberían encaminar hacia los usos de un pragmatismo entendiéndolo como la búsqueda de oportunidades y de nuestra capacidad de decisión para explorar todas las posibilidades que el mundo ofrecía”. (Simonoff 2012)

Siguiendo este pensamiento es que entendemos que las relaciones forjadas a lo largo de estos dos últimos años han privilegiado el desarrollo industrial, humano y social de los y las habitantes de la Argentina. Pensando que las posibilidades que ha dado el estrechamiento de las relaciones con China y su reposicionamiento en la agenda de la Política Exterior Argentina genera que los y las habitantes cuenten con una ampliación

de la presencia del Estado en sus vidas cotidianas, en tanto que, las inversiones generan el bienestar general de la población.

## BIBLIOGRAFIA

- Castro, J (Marzo 2010) *Crisis mundial y nueva estructura del poder internacional. Agenda internacional. Visión desde el sur.* Año 6 N°21. Pp. 104-110
- Cruz Margueliche, J., 2018. El sistema de Tianxia y el sueño chino como plataformas teóricas-discursivas para la construcción de legitimidad en la nueva ruta de la seda de China. *Razón Crítica*, 7, pp.25-52.
- Escudé, C., 2012. *Principios de realismo periférico.* Buenos Aires: Lumiere.
- Cronista.com. 2022. *Alberto Fernández y Xi Jinping formalizaron el ingreso de Argentina a la Ruta de la Seda de China.* [online] Available at: <<https://www.cronista.com/economia-politica/alberto-fernandez-se-reunira-con-su-par-chino-xi-jinping-antes-de-viajar-a-barbados/>>
- La Nación, 2022. China, un socio peligroso.
- La Nación. 2022. *Entre la crisis y la oportunidad: cómo afecta a la Argentina la tensión entre Estados Unidos y China.* [online] Available at: <https://www.lanacion.com.ar/economia/comercio-exterior/entre-la-crisis-y-la-oportunidad-como-afecta-a-la-argentina-la-tension-entre-estados-unidos-y-china-nid15092022/>
- Ministerio de Desarrollo Productivo. (septiembre 2021) *El comercio exterior de Argentina Una radiografía de las exportaciones de bienes en el siglo XXI.* Centro de Estudios para la Producción XXI (CEP-XXI).
- *Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto.* (2020). *Información para la Prensa N°: 245/20.* Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/chaves-las-relaciones-con-china-se-fortalecieron-por-la-cooperacion-ante-el>
- *Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto.* (2020). *Canciller Solá: “Debemos encarar los problemas del mundo con una mirada argentina”.* Recuperado de

- <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/canciller-sola-debemos-encarar-los-problemas-del-mundo-con-una-mirada-argentina>
- Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2020). *G20: Argentina reafirmó la necesidad de diseñar un Fondo de Emergencia Humanitaria para combatir el coronavirus*. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/g20-argentina-reafirmo-la-necesidad-de-disenar-un-fondo-de-emergencia>
  - Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2020). *Información para la Prensa N°: 071/20*. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/covid-19-arribo-un-nuevo-vuelo-desde-china-con-insumos-medicos>
  - Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2020). *Canciller Solá: “Debemos encarar los problemas del mundo con una mirada argentina”*. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/canciller-sola-debemos-encarar-los-problemas-del-mundo-con-una-mirada-argentina>
  - Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2022). *Acuerdo con China: la Argentina obtiene financiamiento para obras de infraestructura estratégicas y se incorpora a la Franja y la Ruta de la Seda*. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/acuerdo-con-china-la-argentina-obtiene-financiamiento-para-obras-de>
  - PAGINA12. 2022. *Gonzalo Tordini. “La relación de Argentina con China es necesaria, complementaria y promisoria” | ENTREVISTA*. [online] Available at: <https://www.pagina12.com.ar/406868-gonzalo-tordini-la-relacion-de-argentina-con-china-es-necesaria>
  - Molina, M., 2022. *Con rumbo a China: El primer viaje al exterior de Alberto Fernández en 2022 | El Presidente irá al gigante asiático a principios de febrero*. [online] PAGINA12. Available at: <https://www.pagina12.com.ar/394556-con-rumbo-a-china-el-primer-viaje-al-exterior-de-alberto-fer>
  - PAGINA12. 2022. *Apertura de sesiones ordinarias 2020: el discurso completo de Alberto Fernández | La presentación del Presidente en la Asamblea Legislativa*. [online] Available at: <https://www.pagina12.com.ar/250357-apertura-de-sesiones-ordinarias-2020-el-discurso-completo-de>

- PAGINA12. 2022. *El discurso completo de Alberto Fernández en el Congreso / Lo que dijo en la apertura de sesiones ordinarias 2021*. [online] Available at: <<https://www.pagina12.com.ar/326806-el-discurso-completo-de-alberto-fernandez-en-el-congreso>>
- Oviedo, E. (2018). *La relación entre el renacimiento del confucianismo y la capacidad de subsistencia del sistema westfaliano*. X Jornadas de Sociología. UNLP.
- Rapoport, Mario. (octubre- diciembre 2009) *Argentina: economía y política internacional. Los procesos históricos*. Diplomacia, estrategia y política N° 10. Brasilia. Pp. 26-50
- Redappe.org.ar. 2022. *Dinamismo pragmático en un mundo de soberanías multidimensionales – Red Argentina de Profesionales para la Política Exterior*. [online] Available at: <<https://redappe.org.ar/dinamismo-pragmatico-en-un-mundo-de-soberanias-multidimensionales/>>
- Sánchez, L. (2013) *Condicionantes internos de la política exterior argentina: La participación del cuerpo decisorio legislativo en el diseño de la agenda internacional de la política exterior argentina (1999-2003)*. [Tesis de Doctorado] UNLP
- Simonoff, A. (2012) *Teorías en movimiento. Los orígenes disciplinares de la política exterior y sus interpretaciones históricas*. Prohistoria Ediciones. Rosario
- Simonoff, A., 2022. *Presentación del trigésimo segundo informe semestral sobre política exterior del gobierno argentino (septiembre 2019- marzo 2020): el comienzo del “dinamismo pragmático”*. [online] Sedici.unlp.edu.ar. Available at: <<http://sedici.unlp.edu.ar/handle/10915/102608>>
- Télam.com.ar. 2022. *Solá: 'Decidimos que Argentina no debe abstenerse en materia de derechos humanos'*. [online] Available at: <<https://www.telam.com.ar/notas/202010/522666-onu-felipe-sola-defendio-la-postura-argentina-de-votar-a-favor-del-informe-sobre-venezuela-de-michelle-bachelet.html>>

